PRESENTACION

El presente número de la **Revista de Historia** ha sido elaborado a base de las ponencias presentadas en las XII Jornadas de Historia de Chile, organizadas por nuestro Departamento de Ciencias Históricas y Sociales y realizadas en Concepción en el mes de noviembre de 1997. Las ponencias cuyo texto definitivo no se hizo llegar oportunamente, serán publicadas en el próximo número de la revista.

Sin embargo, la edición sigue la estructura que ya es usual en esta publicación, que incluye tres áreas temáticas: Historia Universal, Historia de Chile e Historia Regional. En la primera de estas áreas presentamos el interesante estudio del Dr. Julio Pérez Serrano de la Universidad de Cádiz, que trata un problema de Demografía Histórica, referido a la evolución de la población de España durante el primer tercio del siglo XX, que es el período que marca los inicios de la modernización demográfica en ese país, que tuvo sus particulares características.

Los trabajos correspondientes a la Historia de Chile se inician con un tema relativo a la época colonial, el de los corsarios, ponencia presentada por Hamish Stewart, cuyo propósito es discutir los orígenes y desarrollo de esta institución tan característica de la guerra naval de Europa Occidental, y cómo ésta afectó a Chile, tanto como receptor como productor de ataques corsarios. Luz María Méndez se extiende más allá de la época colonial para analizar los aspectos tributarios de la política minera en Chile entre 1770 y 1818. Asimismo, en otra temática, Willy F. Herrera vincula la última etapa del coloniaje y los primeros años de la República en un análisis de la influencia que tuvo en Chile el ideario liberal republicano de los Estados Unidos. Si bien el artículo de Andrés Medina se refiere a un problema local, cual es la posición del Obispo de Concepción José Hipólito Salas con respecto al conflicto religioso, se enmarca en un contexto global, el de las relaciones Iglesia—Estado en los años setenta del siglo XIX.

El estudio de William F. Sater, "Reformas Militares y el Ejército Chileno", constituyó la conferencia inaugural de las XII Jornadas; en él postula que la prusianiciación del Ejército chileno fue sólo superficial y cuestiona fuertemente la actuación de Emilio Körner. Jaime Etchepare se interesa en determinar las características de la derecha chilena, sus planteamientos ideológicos esenciales, los partidos y organizaciones políticas englobables en ella y la evolución electoral de estos núcleos. Por su parte Mario Valdés Urrutia aborda un tema más específico, el de las motivaciones económicas que llevaron al ex-presidente Carlos Ibáñez del Campo, junto a diversos jefes de unidades del Ejército y de la Fuerza Aérea, a conspirar en contra del gobierno de Gabriel González Videla. Específico también, aunque circunscrito a un problema más reciente, es el estudio de Héctor Concha sobre la "toma" de la Catedral de Santiago en 1968, que marcó el inicio del movimiento denominado "Iglesia Joven", movimiento de carácter radical surgido en la Iglesia Católica de Chile.

El trabajo de Gilberto Harris se inserta en el campo de la historia económica; el autor indaga en la mentalidad empresarial de los comerciantes-industriales en Chile durante el siglo XIX. Sobre el mismo siglo versa el artículo de Omar Turra, que analiza la relación entre la inmigración colonizadora y la modernización de la agricultura.

En materia de Historia Regional, se incluye el artículo de Santiago Lorenzo en el que plantea que muy tempranamente surgió en Valparaíso una élite que tuvo una percepción particular con respecto a la organización del Estado y de la economía. Leonardo Mazzei contrapone la actitud conservadora de los terratenientes de Concepción, frente a los nuevos empresarios llegados a la región en el transcurso del siglo XIX, que implicó un desplazamiento en la cúspide empresarial de la economía regional. Arnoldo Pacheco se ocupa de la migración rural a la ciudad de Concepción, igualmente en el siglo XIX, considerando estimaciones de porcentajes de migrantes, los lugares de salida y la instalación en la ciudad, entre otros aspectos. El tema migratorio es abordado asimismo por Sergio Lausic, en otra área geográfica: las migraciones desde Chiloé a la Patagonia chileno–argentina. Por último Walter Delrio Capella plantea que los pasos transcordilleranos en la Patagonia noroccidental representan un área particular para el análisis de los procesos de la incorporación de la población indígena dentro de los estadosnación hacia fines del siglo XIX.

Queremos expresar nuestras felicitaciones al profesor Armando De Ramón, por haber sido galardonado con el Premio Nacional de Historia 1998, reconocimiento ampliamente merecido por su valiosa contribución al desarrollo de la Historiografía Nacional. Este departamento ha contado permanentemente con la desinteresada colaboración del profesor De Ramón. A la vez manifestamos nuestro pesar por el fallecimiento de otro Premio Nacional de Historia, el destacado investigador Alvaro Jara, quien fuera profesor por algunos años del entonces Instituto de Historia de esta Universidad.

Agradecemos la colaboración de la Ilustre Municipalidad de Concepción, encabezada por el Sr. Alcalde Dr. Ariel Ulloa A., cuyo aporte hace posible la difusión del conocimiento histórico a través de esta Revista.

COMITE EDITOR